

**SKRIPSI**

**BIOGRAFI RUSDY BAHALWAN TAHUN 1947 - 2011**



**Oleh:**

**ABDUL RAHMAN  
NIM 120610241**

**DEPARTEMEN ILMU SEJARAH  
FAKULTAS ILMU BUDAYA  
UNIVERSITAS AIRLANGGA  
SURABAYA  
2014**

**SKRIPSI**

**BIOGRAFI RUSDY BAHALWAN TAHUN 1947 - 2011**



**Oleh:**

**ABDUL RAHMAN  
NIM 120610241**

**DEPARTEMEN ILMU SEJARAH  
FAKULTAS ILMU BUDAYA  
UNIVERSITAS AIRLANGGA  
SURABAYA  
2014**

# **BIOGRAFI RUSDY BAHALWAN TAHUN 1947 - 2011**

## **SKRIPSI**

**Sebagai Salah Satu Syarat untuk Memperoleh Gelar Sarjana  
pada Departemen Ilmu Sejarah  
Fakultas Ilmu Budaya Universitas Airlangga**



**Oleh**

**ABDUL RAHMAN  
NIM 120610241**

**DEPARTEMEN ILMU SEJARAH  
FAKULTAS ILMU BUDAYA  
UNIVERSITAS AIRLANGGA  
SURABAYA  
2014**

**Persetujuan Pembimbing Skripsi  
SKRIPSI INI TELAH DISETUJUI  
TANGGAL 21 JULI 2014**

**Oleh  
Pembimbing Skripsi**

**Eni Sugiarti S,S. M. Hum  
NIP. 197011131998022001**

**Mengetahui  
Ketua Departemen Ilmu Sejarah**

**Dr. Purnawan Basundoro, S.S M. Hum  
NIP. 197105271999031001**


**DEPARTEMEN ILMU SEJARAH  
FAKULTAS ILMU BUDAYA  
UNIVERSITAS AIRLANGGA  
SURABAYA  
2014**

## **Pengesahan Dewan Penguji Skripsi**

Skripsi ini telah dipertahankan di hadapan  
komisi penguji pada tanggal 23 Juli 2014

### **KOMISI PENGUJI SKRIPSI**

#### **Ketua**



**Gayung Kasuma S,S. M.Hum**  
**NIP. 19736112008011015**

#### **Anggota**

**Ikhsan Rosyid S.S, M.A**  
**NIP. 198110092008121002**

#### **Anggota**

**Eni Sugiarti S,S. M.Hum**  
**NIP. 197011131998022001**

## Halaman Motto

“Orang boleh pandai setinggi langit, tapi selama ia tidak menulis, ia akan hilang di dalam masyarakat dan dari sejarah.

Menulis adalah bekerja untuk keabadian”

***Pramoedya Ananta Toer***

## Halaman Persembahan



**Kupersembahkan skripsi ini untuk kedua orang tuaku, kakakku, atas segala doa dan dukungan yang memotivasiku selama ini**

## KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Sejarah yang tidak pernah lepas dari kenangan masa lalu rasanya sulit untuk menjadi tolak ukur akan sejarah yang bersifat tunggal, intepretasi juga sangat banyak terhadap pola penulisan sejarah. Oleh karena itu, konsep sejarah sebagai upaya mengungkap memori masa lalu adalah sebagai hal yang wajib agar bisa menjadi tolak ukur dan dinamika dalam melakukan pijakan terhadap arah masa depan.

Penelitian ini merupakan ungkapan kecil atas perjalanan kehidupan individu, mengukir kisah perjalanan melalui aspek yang berbeda.

Penelitian mengenai sejarah biografi dapat diperoleh dengan baik jika ada dukungan ketersediaan sumber. Keterbatasan sumber dalam penulisan ini mengakibatkan kisah perjalanan kehidupan Rusdy Bahalwan tidak dapat digambarkan secara rinci dan sedetail mungkin. Bukan suatu hal yang mudah menulis sejarah yang detail secara faktual untuk sebagian orang. Adanya sumber yang berserakan di masing-masing individu pelaku telah menjadikan intepretasi terhadap kejadian yang pernah dialami sulit untuk direkam secara utuh, selain itu juga sederet pengalaman yang dianggap tidak relevan dengan perkembangan ilmu pengetahuan. Untuk menutupi kekurangan sumber tertulis dan sumber dokumen, penulis menggunakan sumber lisan atau wawancara.

Kalau tidak ada bantuan dan dorongan banyak orang, lembaga, dan Ridho Allah SWT mungkin penulis tidak bisa seperti ini. Dengan tidak bermaksud mengesampingkan keseluruhan itu, izinkanlah penulis menyebut beberapa diantaranya;

Pertama, puji syukur pada Allah SWT yang telah memberi limpahan rizki, khususnya rizki kesehatan dan kesempatan untuk mengenyam pendidikan. Di saat banyak sahabat di desa serta orang lain yang tidak bisa meneruskan pendidikan hingga ke jejang yang lebih tinggi, alhamdulillah penulis masih diberi kesempatan menuntut ilmu sampai tingkat Universitas.



Kedua orang tua penulis, Mariadi dan Ida Waya Hartatik yang telah memberikan segala kemampuan baik secara moril maupun materil kepada penulis untuk menuntut pendidikan selama ini. meskipun serba keterbatasan namun niat yang kuat semua bisa terlaksana untuk menyelesaikan studi. Penulis mendapat motivasi dari orang tua yang tidak pernah berhenti mendo`akan setiap waktu dan bekerja keras tanpa kenal putus asa hanya untuk melihat anaknya sukses. Terima kasih atas kasih sayang, doa dan biaya kuliah selama ini yang tidak akan pernah kulupakan ketika keringat Bapak bercucuran hanya untuk menafkahi keluarga meski sampai hutang sana-sini, dan kesabaran Emak yang senantiasa menguatkan, beribu maaf juga atas keterlambatan kelulusan ini. Tak lupa buat Kakakku Mbak Ifa dan keponakanku kecil yang terus memotivasi semangatku, kalian semua adalah keluargaku yang memberikan kekuatan luar biasa untuk mengejar cita-cita hingga menjadi sukses, kelak bisa melunasi hutang-hutang Bapak dan membahagiakan keluarga.

Kepada Ibu Eni Sugiarty, S.S., M.Hum selaku dosen pembimbing yang dengan sabar dan ketelatenan membimbing, memberikan arahan, saran serta kritikan yang membangun hingga terselesainya skripsi ini penulis ucapkan terima kasih. Pak Pradipto Niwandhono S.S, M.Hum selaku dosen wali, terima kasih atas saran, arahnya. Seluruh dosen Departemen Ilmu Sejarah Universitas Airlangga : Dr. Purnawan Basundoro S.S., M.Hum selaku Kepala Departemen Ilmu Sejarah, Drs. Gayung Kasuma S.S., M.Hum, Drs.Muryadi S.S., M.Hum, Shinta Devi S.S., M.Hum, Mordiaty S.S.,M.Hum, Samidi S.S.,M.Hum, Ikhsan Rosyid S.S.,M.Hum, Drs. Sukaryanto M.Si dan Sarkawi B Husain, S.S., M.Hum, yang sedang menyelesaikan program Doktornya, penulis ucapkan banyak terima kasih atas sarannya dalam memberikan beberapa referensi untuk membantu dalam penulisan skripsi. Selain itu dalam kesempatan ini penulis perlu menyampaikan terima kasih sedalam-dalamnya kepada Dekan Fakultas Ilmu Budaya, Drs. Aribowo.MS, berikut pimpinan Fakultas Ilmu Budaya, Drs. Puji Karyanto S.S M. Hum. Pimpinan Universitas Airlangga Prof. Fasichul Lisan, Bu Nyoman selaku Direktur Pendidikan, Pak Agus SubDit Keuangan beserta instansi universitas yang telah memberi kesempatan penulis untuk menimba ilmu di kampus ini.

Pada kesempatan ini penulis mengucapkan banyak terima kasih pada keluarga besar Rusdy Bahalwan tanpa perkenan dan bantuannya, tulisan ini tidak akan dapat terwujud. Terima kasih kepada Ibu Ramadhani (Istri Rusdy Bahalwan) yang sudah memberikan waktu dan penjelasannya, Mas Irfan (Anak kedua Rusdy Bahalwan) Ibu Raudah (adik kandung Rusdy Bahalwan) dan juga keluarga besar Rusdy Bahalwan yang banyak memberikan informasi penting mengenai kisah perjalanan hidup Rusdy Bahalwan.

Terima kasih juga pada pihak yang telah membantu terselesainya penulisan ini, tak lupa penulis memberi ucapan terhadap sahabat, rekan Rusdy Bahalwan, Bapak M. Barmen (Pengurus Assyabaab), Soebodro (Sahabat Rusdy), Pak Supangat (Penyiar RSG), Pak Cholid Goromah (CEO Persebaya), Mursyid Effendi (Anak didik Rusdy), Seluruh pihak pengurus Persebaya yang membantu memberikan sumbangan informasi, Seluruh jajaran suporter Green Nord 1927 terima kasih atas saran dan kritiknya. Tak lupa juga Pak Oie Hiem Hwie di perpustakaan Medayu Agung terima kasih atas nasehat dan beberapa sumber yang yang di berikannya.

Buat keluarga besar mahasiswa Departemen Ilmu Sejarah FIB Unair, terima kasih setulus hati, salam hangat untuk angkatan 2006, Alexius, Unay, Viko Robitoh, Adhika, Dony, Audy, Chandra, Nunik, Sururil, Idhofah, Devana, Agung, dan yang lainnya yang tidak bisa disebutkan satu persatu, tetap semangat mengejar cita cita dan semoga sukses. Untuk para Alumni Ilmu Sejarah, Catur Wibowo, Aryo Yudhanto, Mas Pungkas, Roni Hendrawan, Dayat, Fitriyana (cupid), Gheisa, Anggie, Jesica dll, semoga senantiasa di berikan kesuksesan. Untuk Sahabat di Jurusan Ilmu Sejarah Vabianus Hendrix, Wildan Erhu (Prabowo), Gusseno, Mahendra, Lalu Adhim, Fikri DR (ambon), Aben, Belinda Eka, Prima, Bryan Tirta, Rissalah (jabrik), Azrohal, Kresna, Duta Fikra (jonjot), Appridzani, Mitha, Ana, Nisa, Agung(Blitar) dan yang lainnya yg tidak bisa disebutkan satu satu, sukses buat kalian semua. Buat keluarga besar LAMRI dimana pun kalian berada, terima kasih atas pengetahuan dalam berorganisasi. Buat teman teman Alumni dan Kader HMI Ilmu Budaya Pak Eko, Riskon, Latif, “Mbah” Kobit, Bos Jun, Mbak Hernita, Hendrik “Gondrong”, Agam, Mahmud, Yanuar “Otong”, salam kebersamaan dan tetap semangat.

Terakhir ingin kupersembahkan kepada Keluarga Besar penulis, Pak Au, Mas mamad, Mak Heni, Bulek Nova, Mbak Wijati yang selalu memberi dorongan dan semangat serta bantuan secara material selama ini dan selalu mengingatkan agar penulis tidak lupa bersyukur kepada-NYA dan menyadarkan bahwa kita bukan siapa-siapa yang pada akhirnya kembali tidak pernah membawa apa apa. Penulis sadar bahwa untuk mencapai cita-cita dibutuhkan kesabaran, pengorbanan, ketekunan, dan pengabdian yang sangat besar.

Akhir kata penulis menyadari bahwa skripsi ini masih banyak kekurangan dan jauh dari sempurna, oleh karena itu kritik dan saran yang membangun dari semua pihak sangat diharapkan dan semoga penulisan skripsi ini bermanfaat bagi perkembangan ilmu pengetahuan khususnya di bidang sejarah dan olah raga sepak bola.

Surabaya, 21 Juli 2014

Penulis

## PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa:

1. Karya tulis ini adalah karya tulis saya asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik sarjana, baik di Universitas Airlangga maupun di perguruan tinggi lain.
2. Karya tulis ini murni hasil gagasan, penelitian, dan tulisan saya sendiri tanpa bantuan pihak lain, kecuali arahan dosen pembimbing.
3. Karya tulis ini bukan karya jiplakan, dan didalamnya tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan nama pengarang dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
4. Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh karena karya tulis ini, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma yang berlaku di perguruan tinggi ini.

Surabaya, 21 Juli 2014

Yang membuat pernyataan,

**ABDUL RAHMAN**  
**NIM 120610241**